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En la colonia 5 de Diciembre

Suman a vecinos al proyecto 
del ‘Paseo de Las Ánimas’ 

Se realizó mesa de trabajo con regidores y dependencias municipales para dar a 
conocer avances y se reiteró que se tomarán en cuenta todas las aportaciones para 
transformar la calle San Salvador

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Vecinos y 
comerciantes de la colonia 5 de Diciembre, 
participaron el pasado viernes en una mesa 
de trabajo organizada por la Comisión 
Edilicia de Participación Ciudadana, en 
la que se presentó un planteamiento 
preliminar del proyecto denominado 
‘Paseo de Las Ánimas’, a fin de sumar 
propuestas para llevar a cabo una obra 
del gobierno municipal que encabeza el 
Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez,que 
transformará la calle San Salvador.

El regidor Pablo Ruperto Gómez 
Andrade, presidente de dicha comisión, 
estuvo acompañado por otros regidores y 
funcionarios de las diferentes dependencias 
municipales involucradas en el proyecto 
y resaltó que “todos podemos aportar, el 
objetivo es la transformación de un espacio 
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todos al hacer un paseo que será un espacio 
de cultura, turismo, comercio y la buena 
disposición vecinal”.

Subdirección de Fomento 
Agropecuario

Construyeron 
comedero 

para ganado 
en resguardo

Esto permitirá que los animales 
que son retirados de carreteras 
y vialidades, ante riesgo de 
accidentes, puedan alimentarse en 
condiciones de sanidad
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saludables el ganado suelto que es retirado de carreteras y vialidades por 
la Subdirección de Fomento Agropecuario, recientemente se construyó 
un comedero en el área de resguardo que se ubica en las instalaciones 
del Rastro Municipal con lo cual, los animales que permanezcan en el 
sitio podrán consumir sus alimentos sin que se contaminen.
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La 33 Legislatura contribuye en su bienestar 

Garantiza Congreso la protección 
patrimonial de adultos mayores

Prepara INE anti “Plan B”
�!%�����������	����	!��!�����	!�&���'%��	!�(	�
un informe detallado que dará a conocer 
en las próximas semanas, sobre los 
impactos que tendrían las reformas 
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Córdova. Explicó que las y los consejeros 
iniciaron visitas y reuniones con el 
Servicio Profesional Electoral Nacional, 
	� ��� ��� ��
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preocupaciones de los trabajadores sobre 
las reformas. Reiteró que el INE presentará 
controversias constitucionales ante 
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respetan o no a principios determinados 
en la Constitución.

Concluyó que la vía institución es 
la “única vía valida en democracia para 
dirimir controversias de este tipo por lo 
que el INE ha de agotar todas las instancias 
jurídicas a su alcance para garantizar la 
legalidad inhibir los impactos negativos de 
estas reformas para nuestra democracia y 
seguir permitiendo que México tenga en el 
futuro elecciones libres y auténticas”.

Trending Topic
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VALLARTA 
ESTÁ DE 

MODA, PERO A 
QUÉ PRECIO

No cabe duda que Puerto 
Vallarta se está poniendo de 
moda y eso obedece a varios 
factores, en primer lugar que 
Estados Unidos y Canadá ya 
nos parecen caros para viajar y 
aprovechamos para visitar las 
ciudades más importantes de 
México. PÁGINA 2A

En materia de obra pública

Celebra el gobernador 
Navarro coordinación 
con gobierno federal

“Seguiremos trabajando en equipo con el señor 
presidente de la República 6��!�4��"�9�������:�0�
secretario del ramo, para abrir nuevos caminos hacia 
el progreso en este 2023”, señaló Navarro Quintero

MERIDIANO/Tepic, Nay.--El trabajo en conjunto 
entre el gobierno de Nayarit que encabeza 
Miguel Ángel Navarro Quintero y el gobierno 
federal con Andrés Manuel López Obrador, 

permite que en Nayarit existan acciones de 
renovación que dan al estado, las oportunidades 
necesarias para seguir creciendo.

La reforma al Código 
Civil garantiza el 
derecho a vivir de 
manera digna y 
protegerlos

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

ÉÉÉ

FALTAN 63 DÍAS

PÁGINA 3A

PÁGINA 3A

MERIDIANO/Tepic, Nay.- La reforma 
aprobada por las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura durante 
el segundo año legislativo, ya es vigente 
en Nayarit y contribuye a garantizar 
una vida digna a las personas adultas 
mayores. PÁGINA 5A

PÁGINA 5A
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Así es el avión creado por Boeing y la NASA

Alas extralargas y 
sin contaminantes
*  El diseño será elaborado entre dos grandes empresas, la agencia espacial 
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conctruir un modelo para la aviación del futuro.
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vínculos den más frutos

Administración Federal de 
Aviación de EU abre por 

primera vez oficina en México
*  Se espera que con su apertura se logre un mejor 

diálogo con el sector privado en la industria de 
aviación

MERIDIANO/Cd de México
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anunció este viernes que 
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Unidos abrió por primera vez 
��� ��� 7������	� ��	% �1����	� ���
México, la cual servirá para 
fortalecer la cooperación con 
las autoridades y el sector 
���H	��� ��� !	% ��������	� ��� !	�
aviación.

“De esta forma, 
profundizaremos el diálogo y 
el trabajo conjunto para que 
nuestros países colaboren 
en materia de aviación civil”, 
afirmó el diplomático en una 
declaración difundida por 
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Agregó que la 
implementación de las 
����
���	������� ��� !	% ���% 	�
través de vías legislativas, 
ayudará a que los vínculos 
��� 
	����	� ��% 	H�	��2�% ����
más frutos para ambos 
países y ayudarán a ser más 
competitivos.

“Gracias a la industria 
de la aviación, nuestras 
naciones se conocen 
mejor, nuestro comercio 
se profundiza al generarse 
mayores oportunidades y el 
������%	���������%�������
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adentrarnos a las empresas del 
futuro con mayor dinamismo”, 

subrayó el embajador.
Asimismo, destacó 
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Unidos, convirtiéndolo en el 
primer destino de viaje de los 
estadounidenses.

“Uno de cada cuatro de 
los estadounidenses que 
viajaron al extranjero, lo 
hicieron hacia algún destino 
mexicano, representando 
alrededor de 13 millones de 
viajeros”, dijo.
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autoridad aérea en Estados 
Unidos, degradó de Categoría 
1 a Categoría 2 la calificación 
��%�������	��	{��	�����{����0�
tras una auditoría que arrojó 
el incumplimiento de los 
estándares mínimos de 
seguridad establecidos por 
la Organización de Aviación 
Civil Internacional (OACI), 
una dependencia de la 
Organización de las Naciones 
Unidas que reglamenta y 
norma la aviación mundial.

La distinción de Categoría 
1 permite a las aerolíneas 
abrir nuevas rutas aéreas 
hacia Estados Unidos. 
Aunque las autoridades 
aéreas mexicanas han tratado 
��� �������	�� �!% ���	���% ���
seguridad aérea, fracasaron 
en las revisiones.

MERIDIANO/Cd de México

Un proyecto revolucionario se asoma en 
�!� 7���(����0� ��� ��	�	� ��!% ��
����	����
de Vuelo Sostenible. Este proyecto busca 
construir un avión de pasillo único que 
reduzca las emisiones y que tienen cada 
vez más demanda en el mercado.

El diseño será elaborado entre 
dos grandes empresas, la agencia 
espacial estadounidense (NASA) y la 
�
�!�
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intención de construir un modelo para 
la aviación del futuro.

Te contamos cuáles son los planes 
que traen entre manos estas agencias y 
cómo buscan reducir los contaminantes 
que produce viajar en un avión.

Un avión de alas ultrafinas
La NASA busca que el Demostrador de 

���!��8�������!�%����(�	�7	��	�������`^�
por ciento el consumo de combustible 
y las emisiones de los aviones con 
un único pasillo, los cuáles cubren 
regularmente las rutas nacionales, y 
por ende, son los más utilizados.

Ambas agencias invertirán cerca 
��%]~��
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“Solemos pensar en la NASA como 
una agencia espacial, una agencia 
aeronáutica, pero la NASA también 
es una agencia climática”, aseguró el 
administrador de la agencia espacial, 
Bill Nelson.

��!������3����������!�������0%�!�	H�2��
posee unas alas delgadas y alargadas 
estabilizadas por puntas diagonales que 
!	�� ����� 	� !	� ���������	� �������	!"% �����
����:�% ���	� ��� 
����� 	��	����� 6� ����
tanto, se quema menos combustible.

Todd Citron, jefe de tecnología 
��� *�����0% 
������2� ���� !	�� 	!	��
“ultrafinas” permitirán incrementar la 
eficiencia dinámica de la aeronave.

“Las alas ultrafinas arriostradas 
���� ����	!��0% ���� 
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relaciones de aspecto más elevadas, 
�����	�� �	�% �	���	� 	� �����
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configuraciones de aviones de ala baja”, 
explicó.

Boeing estima que la demanda de 
	H������ ��� �	��!!�� �����% 	�
�����
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exige el uso de tecnologías verdes 

en su construcción y así 
disminuir la contaminación 
que producen.

“La NASA está 
trabajando para el objetivo 
ambicioso de desarrollar 
tecnologías innovadoras 
que reduzcan el uso de 
energía y las emisiones de 
la aviación en las próximas 
�{�	�	�0% 	����	���� 	� ���
objetivo de emisiones 
netas de carbono cero para 
~^�^+0� ��3�� *��� ��	���0�
administrador asociado de 
la NASA.

¿Cuándo estará listo?
Bill Nelson recalcó que 

�!% ��
����	���� ��� ���!��
Sostenible podría estar 
!������	�	��!�~^~�0����������	�
un avión de demostración 
a escala real del tipo ala 

transónica arriostrada (un 
proceso de construcción 
en el que se colocan vigas 
de forma oblicua para 
asegurar un armazón).

“Este es un avión 
experimental ya que no es 
un desarrollo comercial en 
el que los pasajeros volarán 
hoy. Y la razón por la que 
debemos hacer esto es 
porque es una tecnología 
de alto riesgo. Estamos 
tratando de validar esa 
tecnología”, Bob Pearce.

Para Nelson el proyecto 
pondrá a Estados Unidos 
más cerca de alcanzar 
el objetivo del gobierno 
de cero emisiones en la 
industria de la aviación 
�	�	� ~^�^"� ��� $���
��1��
	��2�����������
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En la colonia 5 de Diciembre

Suman a vecinos al proyecto 
del ‘Paseo de Las Ánimas’

*  Se realizó mesa de trabajo con regidores y dependencias municipales para dar 
a conocer avances y se reiteró que se tomarán en cuenta todas las aportaciones 
para transformar la calle San Salvador

Subdirección de Fomento Agropecuario

Construyeron comedero para ganado en resguardo
* Esto permitirá que los animales que son retirados de carreteras y vialidades, ante 

riesgo de accidentes, puedan alimentarse en condiciones de sanidad

Patrullaje permanente para inhibir delincuencia

Grupo Operaciones 
Tácticas refuerza la 
seguridad en calles 
*  Se realizan recorridos de vigilancia móvil 

sobre la zona de comercios de la delegación 
de El Pitillal para brindar mayor seguridad a 
comerciantes y colonos, además de disuadir 
todo tipo de conductas antisociales y delictivas

MERIDIANO/Puerto Vallarta
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Operaciones Tácticas (G.O.T.) de la 
Comisaría de Seguridad Ciudadana 
de Puerto Vallarta, realizó diversas 
acciones de prevención para 
reforzar la seguridad en las calles.

Entre las operaciones se 
realizaron recorridos de vigilancia 
móvil sobre la zona de comercios 
de la delegación de El Pitillal 
para brindar mayor seguridad a 
comerciantes y colonos, además 
de disuadir todo tipo de conductas 
antisociales y delictivas.

En coordinación con unidades 
de vigilancia se implementaron 
recorridos de prevención en las 
colonias 12 de Octubre, El Progreso, 
Palma Real, Salitrillo, Magisterio, 
El Calvario, Morelos y Pavón, La 
Bobadilla, La Floresta, Los Portales, 
La Aurora, Palmar de Aramara y 
Aramara.

También apoyaron para reforzar 
la seguridad en la zona turística de 
la ciudad con recorridos preventivos 

sobre la avenida México, Juárez, 
Morelos y el paseo Díaz Ordaz, así 
como en las colonias Centro, 5 de 
Diciembre, Emiliano Zapata, Zona 
Romántica y Lázaro Cárdenas, 
haciendo presencia en negocios y 
establecimientos de autoservicio.

De la misma manera se 
realizaron recorridos de vigilancia, 
prevención y disuasión en la 
colonia Versalles, Díaz Ordaz, así 
como en Fluvial Vallarta, tanto por 
sus calles principales, así como los 
parques y tiendas de conveniencia 
~]��� ��1��
	���� 	!� 
�
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novedad.

Por instrucciones del Comisario 
de Seguridad Ciudadana, Rigoberto 
Flores Parra y del subdirector 
operativo Carlos Humberto Arce 
Villaseñor, se estarán realizando 
este tipo de acciones preventivas 
en facultad a las labores policiales 
para así reforzar la vigilancia 
y trabajar de manera tajante 
en temas de prevención de la 
comisión de faltas administrativas 
y posibles delitos.

MERIDIANO/Puerto Vallarta
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saludables el ganado suelto que es 
retirado de carreteras y vialidades por la 
Subdirección de Fomento Agropecuario, 
recientemente se construyó un 
comedero en el área de resguardo que 
se ubica en las instalaciones del Rastro 
Municipal con lo cual, los animales 
que permanezcan en el sitio podrán 
consumir sus alimentos sin que se 
contaminen.

“Este comedero que es muy 
necesario para atender el ganado 
que se recoge en carretera, que es una 
actividad de Fomento Agropecuario, 

�������������H��������������������!���
ganaderos de retirar el ganado de la 
carretera para evitar riesgos y pérdidas 
y ya con este comedero los alimentos 
también no se contaminan, van a ser 
aprovechados por el ganado”, señaló 
al respecto el titular de la dependencia 
Jorge Armando Bautista Macedo.

Junto al jefe de Fomento 
Agropecuario, Rodrigo García 
Caballero, agradeció al titular del 
rastro municipal, Daniel Fabián Ibarra 
Díaz, el que se les haya facilitado 
este espacio para la construcción 
del comedero “ya con esto, en el caso 
del resguardo para los animales que 
hemos estado capturando, tendrán 

un poco de más sanidad”, pues su 
alimento no estará contaminado por 
el excremento u otros desechos que 
pudieran encontrarse en el piso de 
este sitio.

Cabe señalar que es importante 
que los ganaderos y dueños de 
ganado, tomen las precauciones 
necesarias y no dejen sueltos a sus 
animales en carreteras o calles 
y sobre todo, sin la vigilancia 
necesaria, ya que pueden ocasionar 
accidentes que además de 
representarles pérdidas, ponen 
en riesgo la integridad de otras 
personas y pueden tener alguna 
responsabilidad legal.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Vecinos y comerciantes de la colonia 5 
de Diciembre, participaron el pasado 
viernes en una mesa de trabajo 
organizada por la Comisión Edilicia 
de Participación Ciudadana, en la 
que se presentó un planteamiento 
preliminar del proyecto denominado 
��	���� ��� 4	�� ���
	��0� 	� ��� ��� ��
	��
propuestas para llevar a cabo una obra 
del gobierno municipal que encabeza 
el Profesor Luis Alberto Michel 
Rodríguez,que transformará la calle 
San Salvador.

El regidor Pablo Ruperto Gómez 
Andrade, presidente de dicha 
comisión, estuvo acompañado 
por otros regidores y funcionarios 
de las diferentes dependencias 
municipales involucradas en 
el proyecto y resaltó que “todos 
podemos aportar, el objetivo es 

la transformación de un espacio 
���� �����	
����� ���� ��� ���������
para todos al hacer un paseo que 
será un espacio de cultura, turismo, 
comercio y la buena disposición 
vecinal”.

Francisco José Martínez Gil, 
director de Proyectos Estratégicos, y 
César Bernal, encargado de elaborar 
el proyecto, explicaron que el 
objetivo es el mejoramiento urbano, 
integrando la calle San Salvador –
�������!���
������������������
���#�
con la Avenida México.

A grandes rasgos contaría con 
rampas de acceso universal, banqueta 
al mismo nivel (actualmente es diversa 
y al peatón le resulta difícil transitarla), 
cajones de estacionamiento en el 
lado norte, arroyo vehicular de dos 
carriles en empedrado, ciclovía, áreas 
jardinadas con vegetación costera y 
cableado subterráneo.

La idea es que en el atractivo 
espacio se lleven a cabo exposiciones, 
eventos culturales, paseos turísticos, 
destacando las actividades 
tradicionales por el Día de Muertos, 
de ahí el nombre propuesto de ‘Paseo 
���!	�����
	��0������������������H�"

Vecinos de la colonia, incluyendo 
integrantes del comité vecinal, 
expresaron inquietudes con 
respecto a los tiempos de obra, la 
viabilidad de la ciclovía, los espacios 
de estacionamiento, el tema de los 
����������
��3��0��!�����!�����!	����	0�
la infraestructura hidráulica, entre 
otros.

El regidor Gómez Andrade 
reiteró que se tomarán en cuenta 
todas las aportaciones de los vecinos 
�	�	� �!� ���6����� ��	!� 6� ���� �!!��
próximamente se convocará a otra 
mesa de trabajo a realizarse en la 
colonia 5 de Diciembre.
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VALLARTA ESTÁ DE MODA, 
PERO A QUÉ PRECIO

Cierra con un programa especial de Frecuencia Ambiental 
a través de Jalisco Radio

Invita Semadet a la Semana 
de la Educación Ambiental

*  Se realizarán cuatro conversatorios virtuales que se transmitirán en vivo por 
la página de Facebook de la Semadet

%
MERIDIANO/Puerto Vallarta
%

En el marco del Día Mundial de 
la Educación Ambiental que se 
conmemora el 26 de enero, la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial (Semadet) a 
través de la Dirección de Educación y 
Cultura para la Sustentabilidad invita 
a la Semana de la Educación y Cultura 
Ambiental que se llevará a cabo del 23 
	!�~��������������~^~`"
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a cabo cuatro conversatorios 
virtuales que se transmitirán en vivo 
	���	H{�����!	�����	�����	����������
la Semadet para dar a conocer la 
diversidad de actividades educativas 
y culturales para la sustentabilidad 
que se realizan en Jalisco desde 
la gestión estatal a través de las 
Juntas Intermunicipales de Medio 
Ambiente (JIMA) y Áreas Naturales 
Protegidas (ANP), a nivel local con 
gestión municipal, y a través de las 
alianzas con las organizaciones de 
la sociedad civil.

% ���	�� 	���H��	���� �����	��
�!� !����� ~`� ��� ������ 	� !	�� _^k^^�
horas con la participación de la 
Junta Intermunicipal de Medio 
Ambiente para la gestión Integral 
de la Cuenca Baja del Río Ayuquila 
(JIRA), la Junta Intermunicipal 
de Medio Ambiente Altos Sur 
(JIAS), la Junta Intermunicipal de 
Medio Ambiente Lagunas (JIMAL) 
y la Junta lntermunicipal de 
Medio Ambiente de Altos Norte 
(JIAN), en el que dialogarán sobre 
la Educación Ambiental en las 
intermunicipalidades.

%�!������������H���	��������	�	��
sobre el abordaje de esta agenda 
desde lo local, será el martes 24 de 
������ 	� !	�� _^k^^� 7��	�� ��� ������
participan los ayuntamientos de 
Zapopan, Guadalajara y Tlajomulco 
de Zúñiga, así como el Instituto 
de Planeación y Gestión del 
Desarrollo del Área Metropolitana 
de Guadalajara (Imeplan).

%�!�3��H���~�����������	�!	��_�k^^�
horas se realizará el conversatorio 
virtual con la participación de 
las organizaciones de la sociedad 
civil que impulsan la Educación 
Ambiental: el Fondo Noroeste 
A.C. (Fonnor), Rainforest Alliance 
México, Faunística A.C. y el Instituto 
Corazón de la Tierra. El viernes 27 de 
������	�!	��_^k^^�7��	������!�6���!���
conversatorios con la participación 
de la Reserva de la Biosfera Sierra 
de Manantlán, el Estero El Salado, 

el Área de Protección de Flora y 
Fauna Sierra de Quila y el Paisaje 
Biocultural de la Sierra Occidental 
de Jalisco.

% ���
�� ��� �!� 
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efeméride se llevó a cabo la quinta 
sesión de las Jornadas de Educación 
y Cultura para la Sustentabilidad 
Ambiental en colaboración con 
la Secretaría de Educación que 
promueven a través de sesiones de 
aprendizaje la educación y cultura 
ambiental en los futuros docentes 
de Jalisco, estas jornadas se realizan 
�������!�	:��~^_}"

% ���	!
����0� �!� ��	��� ~�� ���
enero se transmitirá un programa 
especial de Frecuencia Ambiental 
dedicado a la educación ambiental 
a las 15 horas por Jalisco Radio en 
!	�� ���	������� }�"`� ��� 6� �`^� ��0�
	��� ��
�� ��% ���"3	!�����	���"
��
%&7���k�����"3	!�����	���"��
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El boom inmobiliario en Vallarta.

No cabe duda 
que Puerto 
Vallarta se 
está poniendo 

de moda y eso obedece 
a varios factores, en 
primer lugar que Estados 
Unidos y Canadá ya nos 
parecen caros para viajar 
y aprovechamos para 
visitar las ciudades más 
importantes de México.

Hace bien el gobierno 
municipal y de Jalisco 
en promocionar 
Puerto Vallarta y, por 
consecuencia toda la 
Bahía de Banderas en 
Nayarit y Cabo Corrientes, 
Jalisco.

EL FUTURO DE JALISCO

Quizá en un futuro 
#�	�	� !�3	��#� �!� 1������
de Jalisco esté al sur del 
estado, en lo que algún 
día se denominó “La Costa 
Alegre”: Tomatlán, Cabo 
Corrientes. Está llamado 
a ser la pechuga de los 
Resorts. 

En mucho la apuesta 
de quienes hoy nos 
gobiernan en Jalisco van 
a salir con testaferros 
comprando tierras al por 
mayor sino es que ya las 
tienen con ellos. 

POR EJEMPLO

No debemos olvidar 
que presidentes 
municipales han muerto 
e incluso un gobernador 
perdió la vida y (dicen) 
que en mucho le jugaron 
al vivo por sus relaciones 
peligrosas con el narco: 
el caso de Saúl Galindo 
Plazola, que tiene un 
hermano desaparecido 
como él y el inolvidable 
exgobernador Jorge 
Aristóteles Sandoval Díaz, 
entre muchos otros.

EL PALPABLE SIGNO

La huella del 

�	��������� ��� ������� ��� �	�	� �	��� ����
das hacia aquel rumbo. Y es que ahora 
el narco y se metió a los negocios lícitos 
porque saben que el crimen no paga y si 
deja jugosas ganancias en lo legal.

EL COLAPSO QUE VIENE

Puerto Vallarta, ubicado en el 
cuerno de la costa alegre, tiene en estos 
momentos un boom inmobiliario que 
tarde o temprano colapsara y ocurrirá lo 
mismo que en los Estados Unidos, solo 
que la banca mexicana ya se puso más 
viva que sus socios norteamericanos. 

TA’ GACHÓ

En tanto, vivamos la gran vida en 
la región sin importarnos tanto el 
problemón inmobiliario que se nos 
avecina, eso emparejado con el gran 
número de vehículos que ya se ven en 
todos los caminos y cruceros de Vallarta. 

INCAPACES 

Aquí somos expertos en vender tierra, 
pero somos incapaces de desprendernos 
de un solo centímetro cuadrado en 
��������� ��� !	�� H�	�� 6� �	������	�"� ���
pocas palabras, tenemos lo mismo, pero 
vivimos más apeñuscados.

$��#�����"�����
�	
�����&��'

Saúl Galindo, de diputado pagó las 
consecuencias.

Aristóteles Sandoval de Jalisco y… ¿quien se 
acuerda de él? solo su familia
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La 33 Legislatura contribuye en su bienestar 

Garantiza Congreso la protección 
patrimonial de adultos mayores

*  La reforma al Código Civil garantiza el derecho a vivir de manera digna y 
protegerlos

Ejhe central de Bahía de Banderas

Continúa iluminándose la Carretera Federal 200
* Se utilizan lámparas con tecnología LED con la intención de manejar cada vez más 

energías limpias

En el municipio de Tepic

Verifica Navarro Quintero 
rehabilitación de escuelas

**   “La rehabilitación de las instituciones 
educativas es una inversión hacia el futuro de 
Nayarit”, reiteró el mandatario estatal

En materia de obra pública

Celebra el gobernador 
Navarro coordinación 
con gobierno federal

**  “Seguiremos trabajando en equipo con el 
señor presidente de la República y el Lic. Jorge 
Nuño, secretario del ramo, para abrir nuevos 
caminos hacia el progreso en este 2023”, señaló 
Navarro Quintero

Redacción 
MERIDIANO/Tepic, Nay.

El gobernador del  estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
super visó los avances en las 
rehabilitaciones que están en 
proceso en dos importantes 
escuelas de Tepic.

Sobre el  tema el 
mandatario nayarita 
expresó:  “En visita de 

super visión,  revisé los 
avances en Centro de 
Atención Múltiple N°17,  en 
la colonia 15 de Mayo,  y  del 
CONALEP N°169;  dos centros 
que atienden necesidades 
particulares de la sociedad 
con calidez y cercanía. 
La rehabilitación de las 
instituciones educativas 
es una inversión hacia el 
futuro de Nayarit” .

Redacción
MERIDIANO/Tepic, Nay.

E l  t r a b a j o  e n  c o n j u n to 
e n t r e  e l  go b i e r n o 
d e  N aya r i t  q u e 
e n c a b e z a  M i gu e l 
Á n g e l  N ava r ro 
Q u i n t e ro  y  e l 
go b i e r n o  f e d e r a l 
c o n  A n d r é s 
M a n u e l  L ó p e z 
O b r a d o r,  p e r m i t e 
q u e  e n  N aya r i t 
e x i s t a n  a c c i o n e s 
d e  r e n o va c i ó n  q u e 
d a n  a l  e s t a d o,  l a s 
o p o r t u n i d a d e s 
n e c e s a r i a s  p a r a 
s e gu i r  c r e c i e n d o.

“ L a  e x c e l e n t e 
c o o r d i n a c i ó n 
a  n i ve l 
n a c i o n a l  c o n  l a 
S e c r e t a r í a  d e 
I n f r a e s t r u c t u r a , 
C o m u n i c a c i o n e s 
y  T r a n s p o r t e s 
d u r a n t e  e l  a ñ o 
p a s a d o  n o s 
p e r m i t i e r o n 
r e n o va r  va r i a s 
c a r r e t e r a s , 
a v e n i d a s 
y  p u e n t e s 
f u n d a m e n t a l e s 
p a r a  e l  d e s a r ro l l o 
d e  N aya r i t . 
S e g u i r e m o s 
t r a b a j a n d o  e n 
e q u i p o  c o n  e l 
s e ñ o r  p r e s i d e n t e 
d e  l a  R e p ú b l i c a  y 

e l  L i c .  J o rg e  N u ñ o,  s e c r e t a r i o 
d e l  r a m o,  p a r a  a b r i r  n u e vo s 
c a m i n o s  h a c i a  e l  p ro g r e s o 
� � � � � � � � ~ ^ ~ ` + "MERIDIANO/Bahía de Banderas

El alumbrado público es uno de 
los temas más importantes de esta 
administración municipal, por esa 
razón desde el año pasado se viene 
trabajando en ampliar la red de 
iluminación, de tal manera que se cubra 
los mayores espacios posibles.

Héctor Paniagua Quintana, jefe 
de Alumbrado Público, señaló que al 
momento se ha estado trabajando 
en la instalación de luminarias 

de tipo LED en el tramo de la 
$	������	� ~^^0� ��� �!� ����������� 	�
La Jarretadera, y próximamente 
se intervendrán con ese mismo 
motivo, las comunidades de San 
Pancho y El Colomo.

Las plazas y los espacios de usos 
múltiples son también otros sitios 
en los que próximamente se estará 
trabajando en la instalación de 
lámparas LED o en el reemplazo de 
otro tipo de iluminaria.

Paniagua agregó que el utilizar 

tecnología LED le abona grandemente 
en el uso de energías más limpias 
y con ello también en un ahorro 
económico en cuanto a los pagos de 
energía eléctrica que tiene que cubrir 
el municipio.

“Buscamos hacer cada vez más 
��������� !	� �!�
��	��2�� ��� *	7�	� ���
Banderas, por lo que constantemente 
trabajamos en el mantenimiento, 
cambio e instalación de nuevas 
lámparas”. Puntualizó el jefe de 
Alumbrado Público.

MERIDIANO/Tepic.

La reforma al Código Civil en su 
artículo 1717, aprobada por las y 
los diputados integrantes de la 
33 Legislatura durante el segundo 
año legislativo, ya es vigente en 
Nayarit y contribuye a garantizar 
una vida digna a las personas 
adultas mayores.

La modificación señala que, 
��	���� ��� 	��!��� 
	6��� ��� �^�
años acuda ante un notario 
público a realizar la donación 
de un inmueble, el notario está 
obligado a informar al donante 
que puede agregar una cláusula 
donde se garantice el uso y 
disfrute de los bienes donados, 
aunque ya no forme parte de su 
propiedad.

La reforma al Código Civil 
garantiza el derecho a vivir 
de manera digna y proteger 

el patrimonio de los adultos 
mayores.

Durante el segundo año 
constitucional también las 
y los legisladores votaron 
a favor del respeto a los 
derechos humanos de personas 
autistas, la inclusión laboral de 
personas con discapacidad y la 
orientación vocacional en las y 
los jóvenes.

Con la reforma a la Ley para 
la Atención y Protección a 
Personas con la Condición del 
Espectro Autista, permite que 
las asociaciones en defensa de 
los derechos de las personas con 
autismo tengan la posibilidad 
de representar a este sector en 
la Comisión Interinstitucional 
de atención a personas con esta 
condición.

A su vez, se estableció el 
incluir en la plantilla laboral a 

las personas con discapacidad 
dentro del Poder Legislativo y 
Judicial.

Por último, la orientación 
vocacional que se ofrece en 
las escuelas secundarias y 
bachillerato en Nayarit, serán 
impartidas por profesionistas 
en psicología educativa o 
carreras afines, así lo establecen 
!	�� ��1��
	�� 	!� 	�����!�� }^�
de la Ley de Educación y 
Cultura aprobadas por las y los 
diputados.

Las modificaciones a la Ley 
para la Atención y Protección a 
Personas con la Condición del 
Espectro Autista, de la Ley de 
Educación y Cultura y la Ley para 
la Protección e Inclusión de las 
Personas con Discapacidad, son 
vigentes y aplicables en Nayarit.
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Gracias al reconocimiento del 
Gobierno de EU de diez municipios de jaliscienses

Sazonarán Super Bowl con 10 mil 
toneladas de aguacate jalisciense
*  Jalisco y Michoacán son los únicos estados autorizados por el Departamento de 

Agricultura de los Estados Unidos para exportar a dicho país
%

A familiares de personas desaparecidas en la 
región Altos Norte

Realizará el IJCF 
brigada de atención 

*  La recolecta de datos se realiza mediante 
entrevista estructurada, dirigida a obtener la 
información Ante Mortem enfocada a buscar 
elementos o características útiles para una 
"�����
��	
���#����!��	
�"
�����������
��	���
�����	
���#���

En 2023 se busca crear estrategias para impedir estos delitos

En aumento la violencia familiar contra menores
* De acuerdo a cifras solamente de los dos últimos meses del año pasado, reconoció 

la presidente del Poder Judicial, Rocío Esther González García 

MERIDIANO/GDL, Jal.

Como parte de las actividades 
de identificación humana que 
realiza el Instituto Jalisciense 
de Ciencias Forenses, se 
realizará una Brigada de 
Atención a Familiares de 
Personas Desaparecidas en 
la región Altos Norte de la 
entidad.

% 4	�� ������ ����� !���
municipios de Lagos de 
Moreno y San Juan de Los 
4	���0� ��!� ~`� 	!� ~�� ��� ������
���� 7��	���� ��� ^}k^^� 	� _�k^^�
horas.

% 4 	 � � � � � ! � � � 	 � � � � � 	 � � ��
s e  r e a l i z a  m e d i a n t e  u n a 
e n t r e v i s t a  e s t r u c t u r a d a , 
d i r i g i d a  a  o b t e n e r 
l a  i n f o r m a c i ó n  A n t e 
M o r t e m  e n f o c a d a  a 
b u s c a r  e l e m e n t o s  o 
c a r a c t e r í s t i c a s  ú t i l e s  p a r a 
u n a  p o s i b l e  i d e n t i f i c a c i ó n 
d e  p e r s o n a s  f a l l e c i d a s  s i n 
i d e n t i f i c a r .

%������������	�	�!	���
	����
muestra:

% % �� ������1��	��2�� �1���	!�
(de la persona que acude)

% �� ������	1�	�� ��!� 1	
�!�	��
desaparecido

�� ��1��
	��2�� ���
características particulares 

del familiar desaparecido 
(cicatrices, tatuajes, 
cirugías, cicatrices, 
datos odontológicos, 
amputaciones)

% �� ��� �	��� ��� 
������� ���
edad deberán presentarse 
acompañados de un adulto o 
su tutor

% 4��� ��
���!���� ������
se llevarán a cabo dichos 
procedimientos son:

%4	�������������k
Calle Victoria # 466, Col. 

8	����!����$"�"�]�]^^"
%
San Juan de Los Lagos: 

(Instalaciones del DIF 
Municipal)

Calle Espíritu Santo #142, 
$�!"����������8	���"�$"�"�]�^_^

%
La invitación a todas las 

personas que tengan algún 
familiar desaparecido en 
esa región del estado, es 
que se acerquen y realicen 
este procedimiento; no es 
necesario que se cuente con 
alguna denuncia presentada 
ante la autoridad.

% $�	!������ ���	� ��� !���
atenderá vía WhatsApp 
al 3314112215 o al correo 
i n v e s t i g a c i ó n . c i h j @ g m a i l .
com

MERIDIANO/GDL, Jal.

En los últimos meses del año pasado 
el índice de violencia familiar, redujo 
�������	��H	
����� ��� !	� �����	�0� ����
�
�	�����������������������"

Así lo señaló la presidente del 
Poder Judicial, Rocío Esther González 
García, quien explicó que la violencia 
familiar se encuentra en números 
“estable”, aunque esto no los satisface 

como autoridad.
�!� ~^~~� ��
���2� ���� ��� ����2� ���

esta materia con 2 mil casos, por lo 
�	���� ���	���� �!� ��������� ~^~`� ���
habrán de crear las estrategias para 
impedir que está clase de delitos se 
sigan cometiendo.

En donde si han registrado un 
aumento de casos es en la violencia 
contra menores, por tal motivo, 
reconoció que como institución y 

como sociedad, se debe de trabajar 
en la prevención, para evitar que 
más niños sigan siendo maltratados, 
incluso les quieren la vida.

Un ejemplo de lo anterior, recordó 
para concluir, Esther González García, 
es el pequeño que hace apenas unos 
días perdió la vida a causa de los 
golpes propinado por su madre, 
quien al parecer ya llevaba tiempo 
maltratando al pequeño.

MERIDIANO/GD, Jal.

El avance obtenido en las condiciones 
de inocuidad en las huertas y las 
empacadoras jaliscienses de aguacate 
harán posible que la fruta de Jalisco 
esté presente en el consumo generado 
�����!�1	
����8�����*��!����������	:��
se realiza en Arizona, Estados Unidos, 
el próximo 12 de febrero.

% �� �	�(� ��!� ��������
������ ��!�
Gobierno de Estados Unidos de 
diez municipios de jaliscienses 
para la exportación, el aguacate 
de Jalisco participará por primera 
H�(� ��� �!� 
���	��� ��!� 8����� *��!"�
���	� �	������	��2�� ���� ��� _^� 
�!�
����!	�	�� &��� ��� ��� H�!�
���
��� _`^� 
�!� ����!	�	�� ���� ���
tiene previsto exportar a nivel 
nacional), según lo ha informado 
la Asociación de Productores y 
Empacadores de Aguacate de 
Jalisco (Apeajal).

% �!� ��������0� !	� ����!	�� ���
la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER Jalisco), Ana 
Lucía Camacho Sevilla, comentó 

que este suceso, además de marcar 
un hecho de gran importancia 
para el sector aguacatero de la 
entidad, es un impulso para que se 
redoblen esfuerzos en la inocuidad 
y el desarrollo sustentable en este 
��!��H�������	���������������������!�
	����3	!��������"�%

% ���� ��� �	���0� �!� ����������� ���
Apeajal, Javier Medina Villanueva, 
comentó que la participación en 
�!� 
���	��� ��!� 8����� *��!� ��� ���
incentivo que llega en un momento 
en que se tiene un menor precio 
del aguacate, en comparación del 
año pasado, lo que se explica por 
!	� w����	��2�� ���� ��� ������ ��� �!�
mercado.

%�!��������������	!!2�����������H{�
�!� ��H��� ��� �^^� ������������� ��!�
fruto jalisciense para la ventana del 
8�����*��!0�����!������6	������	�	3	�
en las tareas para surtir los pedidos.

%X	
��{��7�(�����	�����0�������H{�
���� �	�	� 3�!��� ��� ~^~`� &	� ��� 	:��
del primer embarque de aguacate 
3	!���������	����'0��������	���������^�
6� _^^� 
�!� ����!	�	�� ������	�	�0� ���

	�������	�!	��
��	�����	�!����	�"�%
% $��2� ���� ��� ������� 	����������

otros mercados en el resto del 
mundo, como Asia y Europa, de modo 
que se continúe con una presencia 
importante en esos segmentos de 
consumo.

EL DATO
La Asociación de Productores 

y Empacadores Exportadores de 
Aguacate de México está conformada 
por productores y empacadoras 
de Michoacán y Jalisco; estos dos 
estados mexicanos son los únicos 
autorizados por el Departamento de 
Agricultura de los Estados Unidos 
(USDA por sus siglas en inglés) para 
exportar a dicho país.

% ����	!
����� ����� 
���	���
���������	� �!� �]�� ��� !	��
exportaciones, aunque también se 
exporta al resto del mundo.

% 8����� ��1�	�� ��!� 8��H����� ���
Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) se prevé un cierre 
superior a 3 mil millones de dólares 
en la exportación de aguacate 
mexicano.
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Ante bajas temperaturas Salud Jalisco 
aconseja y reforzar otras medidas de prevención

Todos, a vacunarse contra la influenza 
* De octubre a la fecha se han aplicado el 91% de las dosis asignadas a Jalisco.

Esto, por alza de precios

Aumenta el contrabando de 
huevo mexicano hacia EU 

*  El traslado del desde Juárez a El Paso está prohibido, por lo cual se podrían 
aplicar incluso multas y sanciones a quienes intenten hacerlo

Mexicanos pagan más 
por el primer recibo de 2023

CFE aumenta tarifa eléctrica 
*  Los mexicanos tendrán que pagar 0.945 

pesos por cada uno de los primeros 75 
kilowatts-hora

MERIDIANO Cd de México

4	�% �	��1	�� �!{�����	�� ��� !	�
Comisión Federal de Electricidad 
tuvieron un aumento del 7.1 por 
������� 	��	!0% !�� ��	!� ��� ��w�3	� ���
�!� ���
��� ������� ��� ����� ~^~`"� ����
!��	�������0�!��%
����	�����������
���� �	�	�� ^"}]�� ������ ���� �	�	�
���% ��� !��� ���
����� ��� ��!��	���#
hora.

Lo anterior aplica para las 
tarifas domésticas y responde a la 
��w	��2�� 	���	!� ���� H�H�� �!� �	��"�
Dicho incremento representa su 
mayor alza para este mes de enero 
������~^_�"

No obstante, gracias a un 
subsidio al servicio eléctrico, el alza 
en el precio del servicio de energía 
no afectará tan drásticamente a 
la mayoría de los mexicanos. Es 
así que la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público tiene 76 mil 625 
millones de pesos para subsidiar 
las tarifas eléctricas durante este 
año.

Dicho plan implementado 
por el gobierno se evitará un 
descontrol en el precio de la luz.

Tips para ahorrar luz
Por lo anterior, sería 

����
���	�!�%������������
��!!	��
tradicionales por lámparas led 
porque representan ahorrar 

�� ��!� �^� ���� ������� ��� ������	�
�!{�����	%6����������	�H��	����!�����
�����	��������
�����_^�
�!�7��	�"

Otra alternativa es regular 
la temperatura del refrigerador, 
pues por cada grado más de frío, el 
consumo de energía aumenta un 5 
por ciento.

También se debe 
7	���� ��	% ��H���2�� 6� ��!�
consumo fantasma, pues 
el mantener conectadas 
��
���	���	�0% �
������	�0� �!�
cargador del celular, equipos 
de música, microondas y 
router, entre otros muchos 
aparatos permanentemente a 
la red eléctrica del hogar, puede 
incrementar el recibo de la luz lo 
cual se conoce como falso apagado.

�!(	�������������
����~^~~
La Asociación Nacional de 

Pequeños Comerciantes anunció 

el lunes 19 de diciembre de 
~^~~� ���� 	!������ ����������
aumentarían sus precios entre 1 y 
5 pesos.

Uno de los productos más 
solicitados por los mexicanos, 
el pan, incrementó un peso, lo 
cual impactó a las celebraciones 
del maratón conocido como 
)��	�	!����#���6��+"

Otro producto que incrementó 
su precio fue la cajetilla de cigarros 
en 5 pesos, por lo que el costo por 
�	3���!!	�����2�����^������"

Y desde el 12 de diciembre la 
cerveza aumentó su precio debido 
al incremento de los artículos 
primarios con que se fabrica, 
como el agua, la malta, el azúcar, la 
levadura y el lúpulo.

Además, del 15 de noviembre al 
_~���������
�������~^~~0��!��������
de la canasta básica fue de mil 
753.35 pesos en promedio, con una 
variación de 3.73% respecto al mes 
anterior.

Entre los productos que han 
aumentado están la tortilla (de 15 
a 22 pesos), pan de caja, (de 34.15 
	� ]`"_^� �����'0� �	!	�	���	� &��� �"}^�
	� `]"�^� �����'0� 7��H�� &��� `�� 	� ]`�
�����'0� ��!!�� ������� &��� _^]� 	� _~}�
�����'0� �	���� ��� ���� &��� _��� 	� ~^}�
�����'0�3���
	���&���~~"�^�	�`]"�^'0�6�
�	��4�����`^���!���	
���&����]��	�
754 pesos).

Y como cada año, en México 
hubo un nuevo aumento de salario 

���
�� �	�	� ~^~`0� �!� ��	!� 1��� ���
~^�� ���� �������2� 	� �0]� 
�!!�����
de trabajadores dentro del sector 
formal, según las autoridades.

De esta manera, el sueldo 

���
�� �	�2� ��� ~�^� ������
mexicanos a 312 pesos mexicanos 
en la zona libre de la frontera 
norte y en el resto del país pasó de 
_�~� ������ 
����	���� 	� ~^�� ������
mexicanos diarios.

De acuerdo con la Secretaría del 
Trabajo, con ese nuevo aumento 
��!� �	!	���� 
���
�� �	�	� ~^~`0� !���
trabajadores podrían comprar 

�� ���������k� ������ ��� ��� 1��3�!�
��� H�(� ��� ����0� �	��� ��� ��!���	
��
y medio más de huevo (de 3,2 a 4,6 
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��������0�`0����"

MERIDIANO/Cd de México

����� �!% ���	����
�����% ���� 7	� �������
�!%��������!�7��H�����!������	����������0�
�������	!
����� ��� !	� (��	� ��% X��	�0� !	�
�����	%$����
��	���*�����������������
&$*�'% 7	� ������	��� �!% ������ ��� �����
��������% ������ 7	��� ��� �	�� ��� ��	�0�
6	�����!��7	����
��(	���	%)���(	�+����
Juárez a El Paso.

Así lo dio a conocer a través de 
���� ������ ����	!��� �!% ��������� ���
����	���������� !	������	�����!��	��0�
Héctor Mancha, quien dio a conocer 
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quienes pasen el producto.
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puertos de entrada regionales, 
������	�������������!��%7��H����������
y las aves de corral tienen prohibido 
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los productos agrícolas comprados 
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director.
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mostraron imágenes de producto 
elaborado en Nuevo León, donde 
los agentes aduanales insisten a no 
cruzar este alimento, ya que podrían 
���%	����������	���	�
�!�	%����������	�
���!��%`^^��2!	��������	������
�!��^^�
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Juárez el costo del huevo ronda los 
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ha incentivado a que las personas 
adquieran el producto y lo trasladen 
a la otra nación.

De acuerdo a los datos de los 
	������� ��� $*�0% !��� ����
����� ���
huevo han tenido un incremento en 
!��� �!��
��� `� 
����0� 6	� ���� !	% ��1�	�
��� �����
���2� ��� ��� _^��% ��� ����
periodo, por lo cual insisten a no 
trasladar productos derivados del ave 
y otras mercancías ilícitas.

�!% ������ ��!� 7��H�% 7	� �������
��% �����
����� ������� 	� !	�
��w	��2�% ���� ������� 	���	!
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en ambas naciones, pero a su vez, 
los Estados Unidos tuvo una de 
!	�% ������� ������� 	H�	���% ���� ��H��
���%���
��	�%����
����%���
�!!�����
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enfermedad.
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Ante las bajas temperaturas que 
continúan registrándose en la 
entidad, la Secretaría de Salud Jalisco 
(SSJ) aconseja vacunarse contra la 
��w���(	� 6� ��1��(	�� ���	�� 
����	��
��� ���H����2�0� 	� ��� ��� ��������
el riesgo de complicaciones por 
enfermedades respiratorias, las cuales 
se incrementan durante el invierno. 
��� 7��7�0� !	� ��
���	�	� ��� ��w���(	�
estacional justamente se presenta 
durante este periodo (octubre a 
marzo).

% 4	� H	���	� ��� ������	!
�����
importante para los grupos 
de riesgo, como lo son las 
personas con enfermedades 
crónicas tales como asma y otros 
trastornos crónicos pulmonares, 
padecimientos cardiovasculares 
(excepto hipertensión aislada), 
enfermedad renal, daño hepático, 
cáncer, diabetes mellitus y personas 
inmunosuprimidas por cualquier 
causa, incluso por medicamentos o 
���� �!� H����� ��� ��
������������	�
humana (VIH).

% 4	� 889� 	��	����� !	� ����	�
respuesta de la población de Jalisco, 
pues de octubre pasado al 19 de 
���������~^~`0����7	��	�!��	����!�}_�
por ciento de las más de 2.5 millones 
de dosis asignadas a Jalisco. Sin 
embargo, todavía hay vacuna y 
oportunidad de vacunarse.

% 4	�� ��
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hospitalizaciones y muertes a causa 
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comúnmente en personas no 
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se reportaron doce casos nuevos de 
la enfermedad, por lo cual, al corte 
��� ����� H������� ~^� ��� �����0� !	� 889�
registra un acumulado 261 casos en 
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estacional, que comprende de la 
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cual corresponde a una mujer de 
��� 	:��0� H����	� ��!� 
��������� ���
Zapopan, quien como antecedentes 
de riesgo padecía diabetes, EPOC, 
hipertensión y obesidad. La paciente 
no estaba vacunada.

% $��� ����� �	��0� ��
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el número de defunciones por 
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aplicadas por las diversas 
instituciones del Sector Salud en 
todo el estado. La vacuna es gratuita 
y se aplica en centros de salud del 
Gobierno de Jalisco y en unidades 
médicas del IMSS e ISSSTE.
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RESPIRATORIAS
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2. Lavarse las manos 
frecuentemente

3. Cubrirse boca y nariz al 
toser o estornudar con pañuelos y 
desecharlos correctamente.

4. Evitar el contacto con personas 
enfermas.

5. Evitar tocarse los ojos, la nariz 
y la boca.

6. Evitar cambios bruscos de 
temperatura.

7. Hidratarse y consumir 
alimentos ricos en vitaminas A y C.

�"� ����	��!	���� ��� �	��� ���
síntomas.

9. Usar cubrebocas si está 
enfermo o se siente en riesgo de 
contagio.

_^"� ��� 	���
����	���� 6� 	������
al médico para un diagnóstico 
correcto.
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La vacunación anual contra la 
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para las personas de alto riesgo. 
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medidas de prevención y más.
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Por obras de infraestructura vial

Recuerdan a Aristóteles 
como urbanista visionario

*  Priistas aseguran que el proyecto de la L4 del Tren Ligero es 
un legado del exgobernador

Deplora el  Cardenal Francisco Robles

“En México se puede desaparecer 
a las personas y no pasa nada” 

*  Lamentó la falta de acciones por parte de Jalisco para realizar 
investigaciones

Entre lágrimas e impotencia 

Colotlán dio el último adiós 
a Daniela, Viviana y Paola

*  Afuera del templo hicieron una valla con las decenas de 
��������	
����
���
��
���
����
����	��

UEPCJ y autoridades municipales realizan monitoreo de agua 
en pozo de abastecimiento

Entregan agua solo en pipas, en Ocotlán
* Hasta el momento el suceso no reporta afectaciones a 

la integridad de las personas luego de reportes de olor a 
hidrocarburos en la red del vital líquido

%
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En el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) 
Guadalajara recuerdan al 
exGobernador de Jalisco, 
Jorge Aristóteles Sandoval 
Díaz como un urbanista 
visionario que consolidó 
políticas públicas en 
materia de movilidad, medio 
ambiental y social.

Algunos de los proyectos 
que impulsó Sandoval Díaz 
fueron el Paseo peatonal 
Alcalde, parques lineales, 
guarderías, recuperación 
del Bosque Colomos 
3, Parque San Jacinto, 
programas sociales del DIF 
Guadalajara, así como las 
líneas 3 y 4 del Tren Ligero.

La presidenta del Comité 
Municipal del Revolucionario 
Institucional, Verónica Flores, 
mencionó que las políticas 
públicas establecidas 
por quien también fuera 
exalcalde de Guadalajara 
1������H�����	��	��6����������
recaudatorios.

“No como los gobiernos 
de ahora que solo están 
viendo cómo sacar dinero, 
subiendo impuestos, 
inventando programas 
para cobrar multas, estamos 
padeciendo gobernantes 
insensibles que no se 
preocupan por la gente”.

La continuidad de los 

proyectos sociales y de 
movilidad que hoy se viven 
en la Zona Metropolitana 
de Guadalajara (ZMG) son 
parte de la visión urbanista 
del exmandatario, señaló 
por su parte, el exalcalde 
de Tlaquepaque, Miguel 
Castro Reynoso, como es la 
Línea 3 y 4 del Tren Ligero, 
esta última en actual 
construcción.

“Hoy se le sigue dando 
continuidad no solamente 
con ellos, sino también 
con el proyecto de la línea 
4 que efectivamente y 
también fue un proyecto 
que Jorge Aristóteles 
Sandoval en su momento 
y siendo gobernador 
había delineado con total 
claridad”.

Por último, la esposa 
del fallecido exgobernador, 
Lorena Arriaga, señaló que 
la urbanidad de la metrópoli 
de Guadalajara fue trazada 
bajo una política de unidad 
con varios actores de 
Jalisco, entre estos, el actual 
Gobernador de Jalisco, 

Enrique Alfaro.
“Cuando él estaba en 

Guadalajara fue cuando 
se consiguió el famoso 
registro ante Hacienda del 
Tren Ligero de Guadalajara, 
Jorge no solamente fue 
alcalde de Guadalajara, fue 
alcalde de esta metrópoli, 
porque él visionaba como 
podemos vivir mejor a 
través de esas políticas 
públicas de interacción 
urbana de Guadalajara, 
Zapopan, Tlaquepaque y 
Tonalá; trabajó muy de 
cerca con muchos amigos 
como Miguel Castro, en su 
momento con el actual 
Gobernador del Estado, 
Enrique Alfaro, hacían 
equipo, y trabajaban por 
esta gran metrópoli”.

A dos años del 
fallecimiento de Sandoval 
Díaz, militantes del PRI 
Guadalajara develaron una 
placa en el auditorio de las 
instalaciones del Comité 
Municipal que llevará 
el nombre del político 
jalisciense.

MERIDIANO/GDL, Jal.

Luego de que al mediodía de 
este domingo se recibieron 
varios reportes de olor a 
hidrocarburos en la Red de 
Agua ubicada en la colonia 
Torrecillas en el municipio de 
����!�0� 9	!����0� ����	!��� ��� !	�
Unidad Estatal de Protección 

Civil y Bomberos de Jalisco 
(UEPCJ) apoyaron a las 
autoridades municipales en 
el monitoreo de la red hídrica, 
arrojando como resultado 
la presencia de nitrógeno 
amoniacal, químico causante 
de provocar los olores debido a 
los vapores que se desprenden 
���!	����"�%

% X�	�� !	�
d e t e c c i ó n 
de dicha 
presencia, las 
a u t o r i d a d e s 
municipales 
y estatales 
se abocaron 
al pozo que 
abastece a 
esta colonia, 
determinando 
que es ahí 
donde se 
g e n e r a 
la mayor 
concentración 
del químico, a 

través de la Comisión Estatal 
del Agua y de Protección 
Civil Jalisco, se pidió a las 
autoridades municipales 
iniciar con los estudios de 
manera inmediata para 
descartar cualquier otro tipo 
de químico.

En tanto se realice un 
análisis integral de la calidad 
del agua, y que esta cumpla 
con la normatividad, el 
abastecimiento de agua será 
a través de pipas, esto con la 
��	!��	�� ��� �	!H	��	��	��
la integridad de las y los 
habitantes de la colonia 
Torrecillas en el municipio 
antes mencionado.

% $	��� 
������	�� ����
por este hecho no se tiene 
reporte de afectaciones a la 
integridad de las personas, 
no obstante Protección Civil 
Jalisco invita a la ciudadanía 
a llamar al 911 en caso de 
presentarse cualquier tipo de 
emergencia.
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Colotlán le dio el último adiós 
a sus hijas: Daniela, Viviana y 
�	�!	%!���������	���] �̂7��	�����
velorio en donde los pobladores 
dieron un sinfín de muestras de 
cariño y solidaridad hacia sus 
familias.

Momentos emotivos 
fueron los que se vivieron este 
domingo en el municipio, 
durante la despedida de las tres 
jóvenes. Sus cuerpos fueron 
sacados del Polideportivo 
Tenamaxtle alrededor de las 
_ k̀̂ �̂7��	�"

Los familiares, amigos, 
conocidos y pueblo en general 
caminaron acompañados de 
una banda musical hasta el 
templo de San Luis Obispo.

Afuera del templo hicieron 
una valla con las decenas 
��� �����	�� ��� w����� ���� !���
fueron enviadas. Era tanta la 
gente que quería ser partícipe 
de la despedida, que cientos ya 
no pudieron entrar al templo y 
se quedaron afuera, en donde 
fueron colocadas bocinas.

El señor Cura Aurelio 
Esparza Flores fue el 
���	��	��� ��� ����	�� !	� 
��	0�
dijo que ante la situación de 
inseguridad que se vive en el 
país, de la cual fueron víctimas 
las tres jóvenes y el prometido 
de Daniela, José Gutiérrez, hay 
un clamor de que se haga 
algo, porque no vamos bien. 
������	
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cambiar la cultura de las 
armas y la violencia.

“Los obispos de México han 
pedido varias veces a las más 
altas autoridades que se revise 

su proyecto de seguridad 
pública, que se revisen las 
instituciones a su cargo para 
que verdaderamente se haga 
justicia, es un clamor popular. 
No vamos bien, no vamos 
por el camino correcto. No 
puede ser posible que no 
podamos circular libremente, 
���� �!� ��
��� �� �������	�(	�
de que algo nos pueda pasar. 
Necesitamos reconstruir el 
tejido social”.

�!� ��	!� ��� ��(2� !	� ��	��2��
por la paz y sus féretros fueron 
bendecidos antes de partir a 
su última morada.

Al término de la misa, 
la madre de Paola Vargas 
Montoya agradeció las 
muestras de solidaridad y 
le pidió oraciones para que 
el país encuentre la paz y 
la muerte de su hija y sus 
sobrinas no haya sido en vano.

“Aunque duela, todo esto 
tiene un propósito. Yo nada 
más les pido que no seamos 
sordos, que no cerremos 
nuestros oídos, porque si 
es cierto que somos más 
los buenos, pero los buenos 
tenemos que estar activos. 
Este es un llamado, tenemos 
que poner atención a lo que 
está sucediendo, tenemos 
que tener valentía y el arma 
más poderosa que nosotros 
tenemos es la oración. Les 
pido mucho a las familias que 
tienen niños chiquitos que los 
eduquen en valores, que los 
acerquen a Dios, esas personas 
no sabemos qué vivieron o por 
qué están actuando con tanta 
maldad. Que Dios los perdone”.

Por su parte el padre de 

Daniela y Viviana Márquez 
Pichardo expresó que 
gracias a la oración de toda 
la comunidad colotlense, 
ellos tuvieron la fortaleza 
para seguir con la búsqueda 
de sus hijas y logrando que 
regresaran.

“Hay que echarle ganas 
con nuestros hijos, hay que 
cuidarlos. Me da mucho 
gusto ver que nuestro pueblo 
está unido y creo que esta 
marcha y estas acciones que 
hicimos los cuatro padres de 
familia nos llevaron lograr 
recuperar a nuestras hijas y 
que nuestra sociedad vuelva 
a integrarse porque somos 
más los buenos que los 
malos, pero yo le pido a Dios 
Nuestro Señor que a esos 
malos les tiente el alma y el 
corazón”.

La misa concluyó con 
aplausos a las tres, siendo este 
uno de los momentos más 
emotivos de la misa

Al salir de la ceremonia 
eucarística un mariachi las 
recibió en la explanada, así 
como cientos de habitantes. 
Además, las amigas cercanas 
de Daniela, Viviana y Paola, 
se despidieron de ellas y les 
dedicaron unas palabras en 
medio de lágrimas. También 
se soltaron globos previo 
a iniciar la caminata de 
acompañamiento al panteón 
municipal a su última morada.

A partir de este lunes se 
realizará un novenario de 
���	�����	�!	��_}k̂ �̂7��	��6�	�!	��
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de misas en la parroquia de 
San Luis Obispo.
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está rebasado para realizar 
investigaciones y sancionar 
a quienes cometen delitos 
��% ���	�	����2�� ��� ������	��
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de los jóvenes del municipio 
$�!��!�% �������	����
asesinados a 27 días de haber 
desaparecido en los límites de 
Jalisco y Zacatecas.

Indicó que la Iglesia 
Católica de Guadalajara 
advirtió de la inseguridad que 
se vive en los límites de ambas 
entidades federativas.

Se puede matar aquí en 
México, se puede desaparecer 
a las personas, se puede dañar 
la vida y no pasa nada, eso 
desalienta a las víctimas, las 
enoja, pero eso también alienta 
a los malos, a los maleantes 

para seguir haciendo el mal 
porque la impunidad está 
vigente, ojalá que la autoridad 
pronto pudiese presentar 
resultados concretos”.

El representante de la 
Iglesia Católica en Guadalajara 
lamentó la falta de acciones 
por parte de Jalisco para 
realizar investigaciones y 
detenciones en coordinación 
con el Estado vecino para dar 
con los asesinos de las y los 
jóvenes Daniela, Viviana, Paola 
y José.

“Sorprende que a esta 
distancia en el tiempo no 
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sobre todo de una persona a 
la que se le considera como 
el asesino material, que no 
ha sido encontrado, que 
no ha sido detenido, y eso 
puede revelar muchas cosas, 
puede ser que el Estado este 
rebasó y no lo pueda hacer, 

puede ser que queriendo no 
pudiendo no quiere hacerlo 
y eso denota el tema de la 
impunidad”.

El Cardenal se pronunció 
por realizar las investigaciones 
para dar con el o los asesinos de 
los cuatro jóvenes, que desde su 
momento se denunció y hubo 
omisión por parte del Gobierno 
de Jalisco para encontrarlos.

Los jóvenes de Ocotlán 
desaparecieron el 25 de 
diciembre en los límites de 
Jalisco y Zacatecas a los días del 
Gobernador de Jalisco.

A los días, el mandatario 
de Jalisco, Enrique Alfaro 
aseguraba que tenía contacto 
con las familias y negaba que en 
la zona fueran 17 personas las 
desaparecidas.
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familiares y amigos se 
manifestaron en la Glorieta 
de las y los Desaparecidos 
para exigir su localización y se 
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16 de enero, encontraron 
dos vehículos, uno de ellos 
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los jóvenes en la comunidad de 
El Cuidado, en Tepetongo.

17 de enero, en el Rancho 
Monte de la Presa Vieja, 
encontraron una fosa 
clandestina
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los cuerpos en una fosa 
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se trata de Daniela, Viviana,


